
Bío Bío no participará del 
Chile Week 2018 en China

HISTÓRICO HITO PARADIPLOMÁTICO  ENTRE LA REGIÓN Y LA PROVINCIA DE HUBEI NO TENDRÁ CONTINUIDAD

Ayer fue el lanzamiento de Chile 
Week China 2018 y, definitivamen-
te, la Región del Bío Bío no tendrá 
participación. El año pasado, en el 
marco de esta actividad internacio-
nal, se efectuó el denominado Bío 

Bío Week China con la presencia de 
empresarios regionales, autorida-
des del mundo académico y de 
gobierno. Desde ProChile se detalló 
que para esta nueva versión partici-
parán  las marcas sectoriales: 

Wines of Chile, Fruits from Chile, 
Chile Pork, Avocado from Chile, 
Chile Olive Oil, junto a 15 empresas 
asociadas, donde se realizarán reu-
niones de negocios y actividades de 
promoción como degustaciones. 

Por ende, la Región no tendrá pre-
sencia directa y protagónica como 
ocurrió el año pasado. ¿Por qué no 
será igual? Políticos y empresarios 
insistieron en que se debía mante-
ner una política seria hacia el exte-

rior, ya que China esperaría nueva-
mente gestos, pero el Gobierno 
Regional, encabezado por el inten-
dente Jorge Ulloa, no lo vio así.

Intendente Ulloa dice que internacionalización seguirá mirando a países como Vietnam y Marruecos.
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En paralelo a la marcha llevada a cabo este lunes, autoridades del esta-
blecimiento se reunieron en la capital con representantes del Mineduc.

Apoderados de Colegio Almondale se 
movilizan por recursos para segunda etapa

UdeC sacó 
chapa de 
candidato y 
hoy va por su 
quinto triunfo
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800
alumnos alberga el Colegio 
Almondale de Valle Noble, 
en el acceso a Concepción.

22/11
vence el plazo de la gerencia 
para informar la fórmula que 
solventará su continuidad.DEPORTES PÁG. 14
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EDITORIAL: PROMISORIO AUMENTO DE LA PARTICIPACIÓN ELECTORAL DE LOS JÓVENES

Anotándose un hito más dentro de 
lo que lleva de funcionamiento, el 
Teatro Biobío recibe hoy la aplaudi-
da obra internacional “Nassim”, 
montaje autobiográfico del iraní 
Nassim Soleimanpour.

Teatro Biobío 
recibe aplaudida y 
enigmática obra 
internacional
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 Javiera Román  
se convierte en la 
primera mujer en 
ganar un título en  
el rally criollo
DEPORTES PÁG. 15

Martes 23 de octubre de 2018, Región del Bío Bío, N°3789, año XI $200

FOTO: RALLY MOBIL



Opinión

2

El triunfo en primera vuelta de Jair Bolsonaro ha mostrado 
datos muy reveladores en el ámbito nacional. Por de pronto, 
han arreciado las columnas de analistas e intelectuales del de-
nominado mundo progresista, anunciando el apocalipsis que 
se viene en Brasil. El mundo político izquierdista ha rasgado 
vestiduras y lejos de hacer un análisis serio y honesto de las 
causas que posibilitan que Bolsonaro esté a las puertas del éxi-
to final, sólo ha desatado su impotencia en lo que mejor sabe 
hacer, descalificar. Hay 50 millones de fachos pobres en Brasil y 
pareciera una epidemia porque se ha incrementado.  

La superioridad moral que ha impuesto la dictadura de la 
corrección política dominada por el progresismo, sufrió un 
revés  mayor cuando Lula Da Silva, el carismático expresiden-
te brasilero, fue condenado a 12 años de prisión.  El gesto soli-
dario con el caído siempre será un acto humanitario, a pesar 
que sea por un delito y es algo incuestionable,   pero no lo es la 
actitud de la izquierda chilena,  que va del simple desatino en 
sus declaraciones hasta la obscenidad de impugnar un fallo 
de la Justicia de Brasil. El drama para los países hermanos es 
que esta vez  la izquierda, aparte de no  brindar bienestar a las 
personas, se llevó la riqueza del país para la casa. 

El único lugar donde ha tenido éxito es en Chile y por dos 
razones básicas, la primera es porque tuvieron que aban-
donar su propia ideología  y la segunda es que  goberna-
ron con todo el espectro político. Y cuando la contumacia 
se apoderó nuevamente de sus dirigentes, intentaron 
su propia receta -Nueva Mayoría- y el resultado no 
podía ser otro que el fracaso.  

¿Y la derecha? ¿Cuál ha sido su actitud respecto 
de Bolsonaro? Errática y ambigua. Hay una “de-

rechita” que, preocupada de agradar al progresismo, salió rápi-
damente a replicar sus dichos, ¡no sea cosa que nos digan “fa-
chos” y  nos tilden de retrógrados! Es sorprendente cómo la de-
recha histórica se ha quedado sin una matriz de pensamiento 
que posibilite articular un relato que atraviese  todo el sector y 
pueda exhibir  una postura clara y traducida en hechos. Y por 
lo mismo, resurge una y otra vez esa suerte de canibalismo en 
donde se destrozan por un poco de poder, sin prudencia algu-
na. ¡Que me convence su postura económica (de Bolsonaro), 
pero nada más; que en Chile no sería de mi partido; que yo no 
lo hubiera visitado; que en Chile es un Oximoron…!   

¿Y dónde está la reflexión de las similitudes y diferencias con 
el país hermano de Brasil? ¿Es que tenemos todo resuelto? 
¿Las personas en Chile viven seguras y sin delincuencia? ¿El 
drama de tanto niño en el país está solucionado? ¿Los ancia-
nos viven dignamente? ¿Los jóvenes tienen empleos y un hori-
zonte auspicioso? ¿Ha disminuido la inequidad y la injusticia 
social en Chile?  

La ciudadanía madrugadora y trabajadora tiene muy cla-
ro a lo que aspira y sabe que tenemos el desafío mayor como 
país, de progresar, sin exclusiones. Si la clase política no tiene 

claridad intelectiva y grandeza de espíritu para entender 
que es un imperativo ético enfrentar el futuro de manera 
colaborativa, la misma ciudadanía legítimamente pon-
drá sus ojos y esperanzas en quien se lo pueda brindar 

realmente. 
 
Salvador Lanas Hidalgo 
Director académico de Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián

Bolsonaro y la política chilena

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ROGER SEPÚLVEDA CARRASCO 
Rector Universidad Santo Tomás 
Concepción - Los Ángeles

César Jara @jaracid Trenes nuevos y mayo-
res frecuencias, una necesidad para miles que 
viajamos a diario entre Concepción y Laja. En 
un recorrido que nace de la necesidad de 
transporte en esta zona.

Pensiones de invalidez 
  
Señor Director: 

Denuncias por obstaculización en 
tramitación de pensión de invalidez 
han aparecido en contra de algunas 
AFPs, lo que inclusive llevo a crear una 
comisión investigadora en la Cámara 
de Diputados. 

Es importante aclarar que las 
AFPs, por normativa legal, son las que 
inician el trámite de pensión de inva-
lidez, pero es una comisión médica 
independiente quien evalúa al afilia-
do, pudiendo éste apelar y volver a 
iniciar el trámite en caso de no ser de-
clarado inválido. 

También se debe mencionar que las 
aseguradoras que ganaron licitación 
del SIS -quienes finalmente aportan el 
dinero a las cuentas de afiliados decla-
rados inválidos-, no coinciden ni tiene 
relación con las aseguradoras contro-
ladoras de algunas AFPs. 

El seguro de invalidez y sobreviven-
cia es un gran beneficio del sistema 
previsional, y por lo mismo hay que 
cuidarlo -para no disparar la prima del 
seguro-, pues es común que muchos 
afiliados busquen dichas pensiones 
sin presentar los grados de invalidez 
suficientes para obtenerlas.  

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Sueldos de profesores 
  
Señor Director: 

Hoy voy a escribir sobre un asunto 
muy importante para mí, mi madre y 
mis abuelos. El tema es el bajo sueldo 
de los profesores y profesoras, ingreso 
que en su jubilación  queda aún más 
bajo dejando solamente lo justo y con 
suerte para cosas muy básicas. Lo tris-
te es que por ello la gente mayor no 
puede ni siquiera comprar sus medi-
camentos, que están tan caros, o pagar 
las cuentas de la casa, y por eso hay un 
nivel muy alto de pobreza.  

Si el Gobierno quiere dejar la po-
breza atrás, tiene que mejorar los suel-
dos de los profesores y bajar el de los 
diputados y senadores, ya que fueron 
los profesores quienes le enseñaron 
todo lo que saben a los diputados, se-
nadores, doctores y arquitectos, ade-
más de todas las demás carreras. 
                                                                                 
Catalina Araneda Sepúlveda                                                                                
Alumna del 6°B de The Wessex School 
 
Familia y natalidad  
 
Señor Director: 

El reciente anuncio presidencial 

que busca generar incentivos a la 
natalidad en las familias que deci-
dan tener un nuevo hijo es una señal 
que va en el camino correcto para 
enfrentar un problema de ecología 
humana con claras implicancias 
económicas y sociales. El problema 
del envejecimiento de la población 
chilena en la actualidad es sólo un 
pálido reflejo de lo que nos tocará 
enfrentar en el futuro mediato como 
una verdadera amenaza a la susten-
tabilidad de las políticas sociales.  

Una propuesta para revertir esta 
disarmonía demográfica, conse-
cuencia en gran parte de una políti-

ca de planificación familiar restricti-
va durante los últimos 50 años, pasa 
necesariamente por fortalecer a las 
familias y que estas alcancen sus ex-
pectativas de natalidad, superando 
un enfoque de trato indiferenciado 
de paridad alcanzada, por parte del 
Estado y de la sociedad civil.  

Es por tanto necesario rescatar el 
rol solidario y subsidiario del Esta-
do hacia la familia - sujeto de desa-
rrollo y capital social -  para que 
más familias sean más familia, ge-
nerando los apoyos para fortalecer 
sus vínculos, permitiendo efectiva-
mente que el discernimiento sobre 

la natalidad no esté condicionado 
de manera tan negativa por mayo-
res gastos en vivienda, educación, 
alimentación, conciliación trabajo-
familia, etc. que se traducen lamen-
tablemente en la práctica, en una 
nivelación hacia abajo en el núme-
ro de hijos.   

Sin embargo, las medidas de ca-
rácter económico que imaginemos 
no serán probablemente efectivas si 
no se promueve y asume libremen-
te un cambio cultural, social y per-
sonal asociado a una mirada de es-
peranza en el futuro, muchas veces 
incubada en el seno de la experien-
cia de vida de familias estables, sa-
nas y numerosas.  

Quizás por lo mismo no sólo 
haya que apostar al futuro, como es 
el énfasis de la medida anunciada 
por el gobierno, sino que sea nece-
sario otorgar derechos especiales a 
las familias numerosas en el presen-
te, testimonio en los hechos del vivir 
una alta dosis de coraje, responsa-
bilidad parental, trabajo y renuncia, 
de manera de re-dignificar su signi-
ficado cultural, hoy desvalorizado, 
en una sociedad envejecida e indivi-
dualista. Para ello una nueva políti-
ca familiar es necesaria. 

 
 Dr. Cristián Vargas M. 
Sub Director Médico 
MELISA Institute 
 
Uniones con l Frente Amplio   
  
Señor Director: 

¿Qué beneficio le podría traer al 
PC y al PS unirse con el Frente Am-
plio? La juventud y la renovación la 
ganaron con la nueva alianza, la 
obstrucción y las peleas con el Go-
bierno se las bancan ellos y la falta 
de ideas, ambos bloques están ca-
rentes de ella. 

 
José Tomás Correa

La Unión Europea (UE) es un pro-
yecto político que hasta hace no 
mucho podría ser considerado exi-
toso, muy exitoso, y cómo no si un 
7% de la población mundial produ-
ce un 25% de la riqueza del globo. 

Surgida tras la Segunda Guerra, 
primero como una confederación 
de países del carbón y el acero, lue-
go como la Comunidad Económica 
Europea, hasta llegar a la actual 
Unión, se fue ampliando de sus 6 
miembros originales hasta los pre-
sentes 28 Estados. 

En consecuencia, la idea de una 
unión comercial y política fue cua-
jando de a poco y en distintas eta-
pas, y entre sus logros más impor-
tantes se encuentra el fin de las fron-
teras internas - lo que permitió el 
libre tránsito de personas y mer-
cancías - y la creación de una mone-
da común: el Euro, entre otros im-
portantes avances. 

Sin embargo, actualmente, los 
vientos parecen estar cambiando. 
Hoy la Unión Europea se ve amena-
zada por una serie de problemas, 
tanto internos como externos: el te-
rrorismo islamista, el auge de los 

Los críticos argumentan que la 
UE se ha transformado en un mons-
truo hiper burocratizado que se ha 
olvidado de la gente a la que está 
destinada a servir, que todo lo im-
portante pasa por Bruselas, y que los 
Estados han perdido su autonomía 
y capacidad para decidir en asuntos 
fundamentales.    

Para Chile la UE es mucho más 
que solo un compañero de nego-
cios. La Unión Europea siempre ha 
sido un referente importante para 
nosotros, no sólo como ejemplo pro-
greso económico y de integración, 
sino como referente en cuestiones 
de defensa de la libertad, la demo-
cracia y el desarrollo sostenible, por 
ejemplo. Todo ello, después de siglos 
de enfrentamientos y múltiples gue-
rras. La lección parece aprendida: 
mejor juntos que separados. 

Es de esperar que en este mundo 
en bloques y globalizado, la UE sepa 
resolver sus problemas y diferen-
cias, para seguir siendo lo que es y lo 
que debe ser: un importante socio 
comercial que aporta cultura, cono-
cimiento e innovación en un marco 
de respeto, tolerancia y pluralismo.

nacionalismos locales, los proble-
mas de inmigración ilegal y la con-
secuente crisis de refugiados pro-
venientes principalmente desde el 
Norte de África, el ascenso de la 
ultraderecha en distintos países, 
así como la intención del Reino 
Unido de abandonar la UE (el cono-
cido “Brexit”), son algunos de los 
principales desafíos que al día de 
hoy debe enfrentar con urgencia. 

En la actualidad el problema 
más inminente parece ser la salida 
del Reino Unido de la Unión y el di-
vorcio entre ambos no está nada 
siendo fácil, pues aún no consi-

guen resolver los flecos de dicha se-
paración: qué pasará con la fronte-
ra entre la República Irlanda e Ir-
landa del Norte, o bien con los ciu-
dadanos europeos que viven en 
Reino Unido y viceversa, son cues-
tiones fundamentales aún por ver 
como se resuelven en la práctica.  

El problema es que se acaba el 
tiempo para negociar y el peor es-
cenario -como si de una familia se 
tratara - es un divorcio sin acuerdo 
alguno. Justamente, esta semana se 
acaban de reunir para tratar el pri-
mer asunto sin poder conseguir 
ningún  avance concreto. 

Cecilia Barra Bouniot: El concierto de 
Roberto Carlos fue un espectáculo maravilloso, 
con el maestro cantando como en sus mejores 
tiempos. Muy empático y cariñoso con su públi-
co, se vio feliz de haber vivido esta experiencia.

Unión Europea,  
divorcio 
inminente

“Todas las demagogias son corruptas.  Es 
jugar con fuego. Lo que sucede en Brasil es 
similar a lo de Venezuela, que hizo subir a 
Chávez que era militar. Iba a poner orden, ter-
minar con la corruptela, trabajar por los más 
vulnerables. Y ya vimos que pasó”. Jaime 
Bellolio, diputado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Martes 23 de octubre de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

L
a democracia bien en-
tendida significa la 
mayor participación 
posible de los integran-
tes de la sociedad en 
la toma de decisiones 

relativas al destino común, a los ob-
jetivos colectivos del país, se mejo-
ra con  la diversidad, con la inclusión. 
Pero, además por la calidad de los 
que participan, su vocación ciuda-
dana y nivel  intelectual, su grado de 
compromiso y responsabilidad. 

En ese ámbito, así como el au-
mento de la participación de las 
mujeres en la política beneficia a la 
sociedad en su conjunto, la pre-
sencia de jóvenes en puestos de 
toma de decisiones beneficia a to-
dos los ciudadanos y no solo a ellos 
mismos. 

La situación tiene mucho espacio 
para mejorar. En efecto, la Unión In-
terparlamentaria (UIP) informa 
que las personas entre 20 y 44 años 
representan el 57% de la población 
mundial en edad de votar. Sin em-
bargo, solo el 26% de los parlamen-
tarios que resultan electos se en-
cuentran en ese  rango etario. 

A mayor detalle, la organización 
informa que los jóvenes menores de 
30 años representan el 1,9% de los 
parlamentarios en todo el mundo de 
y más del 80% de las cámaras no tie-
nen diputados menores de 30 años.  

En 2016, los miembros de la UIP 
respaldaron el documento “Rejuve-
necer la democracia, dando voz a la 
juventud”, basado en los principios 
promovidos por los jóvenes parla-
mentarios de la UIP: “No hay deci-
siones sin nosotros”, que explica 
cómo los parlamentos y los parla-
mentarios podrían ayudar a rejuve-
necer la democracia y dar a los jó-
venes del mundo una voz en la toma 
de decisiones políticas. 

Al hacer un análisis crítico de las 
cifras de los votantes en la recién pa-
sada elección presidencial chilena, 
se observó que los partidos políti-
cos lograron movilizar al 61% de su 
militancia para que fuera a sufragar 

en los pasados comicios. Por su par-
te, en la reciente radiografía del Ser-
vicio Electoral, emerge con clari-
dad el incremento de la participa-
ción de jóvenes en ese acto 
electoral, al compararla con aque-
lla del año 2013, al revisar su vota-
ción de segunda vuelta. 

Las cifras son bastante eviden-
tes, así, en el tramo de 18-19 años au-
mentó la participación de 103.525 a 
178.722, es decir, un alza de  72%. Del 
grupo de 20-24 años subió de 
288.777 a 475.845, sumando 64% de 
mayor votación; mientras que en el 
rango de 25-29 años, de 309.790 a 
547.126, se registró un incremento 
de un 76%. En conjunto, esas cifras 
se traducen en que la votación de jó-
venes entre 18 a 29 años mostró, en 
conjunto, un 71% de incremento. 

Es un indicador extraordinaria-
mente saludable, los partidos polí-
ticos tienen por delante el desafío 
de responder a la esperanza de los 
jóvenes de participar positivamen-
te en la administración del Estado, 
del mismo modo, comprender que 
se trata de un electorado diferente 
que se mueve por las emociones y 
no solamente por la racionalidad, 
por lo que resulta importante im-
pulsar liderazgos que expresen op-
timismo, renovación y autentici-
dad y, sobre todo, que sean capaces 
de motivar a las personas jóvenes 
con causas específicas, más que 
con grandes proyectos grupales, 
convocando a la búsqueda de solu-
ciones concretas. 

En este sentido, resulta intere-
sante considerar los resultados de 
la Encuesta Millennial realizada 
por Deloitte en 2017. Según esta, 
solo el 33 % de las y los jóvenes de 
esta generación apoyan a líderes 
que toman posiciones controversia-
les, que dividen a la sociedad o que 
claman por una transformación ra-
dical. Hay, para la política chilena, 
un posible y necesario nuevo aire.

 La votación de 

jóvenes entre 18 a 29 

años mostró , en 

conjunto,  

un 71% de 

incremento, 

 un indicador 

saludable, los 

partidos políticos 

tienen por delante 

 el desafío de 

responder a la 

esperanza de los 

jóvenes de participar 

positivamente en la 

administración del 

Estado.

EN EL TINTERO

de una época que abarcaba 
desde el Paleolítico Superior 
hasta la Edad del Bronce. 

Los resultados mostraron de 
modo inequívoco que los canes 
europeos anteriores al neolíti-
co presentaban haplogrupos 
mitocondriales diferentes a los 
perros postneolíticos, un indi-
cador que permite seguir su di-
seminación. Del mismo modo, 
los investigadores concluyeron 

que el linaje de los canes eu-
ropeos era muy diver-

so, incluso antes de 
que los perros fo-
ráneos llegaran a 

hacer su aporte. 
Como cualquier 

poseedor de perros po-
dría intuir, estos nobles acom-
pañantes formaban parte im-
portante de la asociación en-
tre los granjeros y la 
agricultura durante las eta-
pas más tempranas de la agri-
cultura y que fueron introdu-
cidos en Europa junto con 
otros animales de granja. En 
pocas palabras en esto del li-
naje los canes tienen su histo-
ria, es obvio que no les falta 
perronalidad.                      

 
PROCOPIO

El más prehistórico 
amigo del hombre

DOS DE SIETE

No exactamente los mismos 
perros que nos acompañan 
ahora, pero de idéntica familia, 
eran los que acompañaron,  
hace aproximadamente 9.000 
años, a las primeras poblacio-
nes neolíticas de Oriente Pró-
ximo migrando a Europa con 
sus escasos bártulos, sus plan-
tas y animales domésticos. Se 
sabe ahora que eran los únicos 
animales domesticados que 
existían tanto en Europa 
como el Oriente Pró-
ximo antes del 
neolítico, según 
se desprende del 
estudio publicado 
recientemente en la 
revista Biology Letters.  
Esos entusiastas cuadrúpedos 
viajaron con sus dueños hasta 
el Viejo Continente  y, poste-
riormente, se mezclaron con 
las razas locales, conducta que 
siguen practicando con reno-
vados bríos. 

Para llegar a estas conclu-
siones los científicos analiza-
ron el linaje mitocondrial úni-
co que diferenciaba los perros 
procedentes de Oriente Próxi-
mo con las secuencias de ADN 
de 99 cánidos procedentes de 
Europa y de Oriente Próximo 

Promisorio aumento 
de la participación 
electoral de los jóvenes
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El 80% de las personas pide 
que el Estado regule el 
precio de los medicamentos 
y el 41% apunta a fortalecer 
las farmacias municipales.

Regulación  
del Estado

El estudio se realizó en base 
a entrevistas presenciales 
entre el 5 de junio y el 3 de 
agosto.

Estudio 
cuantitativo
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Aunque la percepción de la ciu-
dadanía del Gran Concepción, res-
pecto a las políticas públicas en 
torno a Salud, es mejor que el pro-
medio nacional, sigue existiendo 
una calificación solo suficiente. 

Así se desprende de la IX Encues-
ta sobre el Sistema de Salud Chile-
no elaborado por el Instituto de Sa-
lud Pública de la Universidad An-
drés Bello (Unab). Si bien los 
resultados del estudio fueron entre-
gados hace unos días, hasta ahora 
no se habían hecho públicos los 
datos relacionados con el Gran 
Concepción, el mismo que arroja 
interesantes conclusiones.  

Por ejemplo, según el estudio 
(aplicado a 434 personas, a través 
de entrevistas presenciales) en este 
territorio existe mayor confianza 
sobre la capacidad del actual go-
bierno para solucionar los proble-
mas de atención en salud. Al mis-
mo, existe un apoyo mayoritario a 
la Ley de despenalización del abor-
to en tres causales (59%).  

El estudio compara medicio-
nes efectuadas en los últimos tres 
gobiernos. 

 
Algunos resultados 

De acuerdo a los resultados, la 
ciudadanía calificó con un 4,2 el 
desempeño del primer gobierno de 
Piñera en la Región, y con un 4.0, la 
administración anterior. 

En relación a la actual adminis-
tración, existe confianza en que se 
concretarán medidas como la revi-
talización del programa Elige Vivir 
Sano (4,9), aumento en la compe-
tencia en la venta de medicamen-
tos, como supermercados (4,2) y 
aumento de medicamentos genéri-
co o bioequivalentes (4,3). 

Héctor Sánchez, director del Ins-
tituto de Salud Pública de la Unab, 
a propósito de los resultados, co-
mentó que “la gente se ha dado 
cuenta que independiente de cual 
ha sido el Gobierno, no han cumpli-
do o, en su defecto, cuando han 
cumplido los resultados no han 
sido los esperados”. 

Ejemplo de lo anterior, dijo Sán-

importante cambiar la resolutivi-
dad de la atención primaria y ahí 
nos topamos con la presión de en-
tregar recursos a los hospitales, so-
bre todo, en gremios como el Cole-
gio Médico (...). En el sector priva-
do, en el caso de las Isapres, se 
conforman con dar reembolso a 
los gastos médicos de las personas, 
pero el tema es mucho más comple-
jo, la gente necesita que le confor-
men, a través del poder compras 
que tienen, redes que le resuelvan 
sus problemas y le paguen a los mé-
dicos y a los servicios de salud en 
función de los resultados”, sostuvo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Pública de la Unab explicó que las 
personas piensan que “mis proble-
mas no están siendo solucionados”. 

Lo anterior explica, por qué al 
ser consultadas por cuales debe-
rían ser las medidas más impor-
tantes del programa de Gobierno 
del Presidente Piñera, las personas 
apuntan a la reducción de las listas 
de espero (75%), mejoramiento de 
los consultorios y Cesfam (59%) y 
controlar el alza de los precios de 
los medicamentos (56%). 

“Creo que hay muchos paradig-
mas que romper, tanto en el mun-
do público como en el privado. En 
el primero, se dice que no es posi-
ble hacer cambios, porque hay un 
gran peso de los gremios que son 
reactivos a los cambios. Además, es 

chez, son los 60 hospitales prome-
tidos por la administración ante-
rior, cuya meta no se logró,  o la for-
mación de mil especialistas, que si 
bien se cumplió, no resolvió el tema 
de las listas de espera. 

“La receta que están aplicando 
los gobiernos, es una receta equivo-
cada, esa es la razón por la cual cre-
emos que la personas tienen tan 
poca confianza respecto a que le va-
yan a resolver los problemas en sa-
lud. En el fondo, tenemos dos gran-
des problemas en este país: el enve-
jecimiento de la población y el 
hecho que las enfermedades cróni-
cas han aumentado, lo que se tra-
duce en aumento de la demanda”, 
sostuvo Sánchez. 

El director del Instituto de Salud 
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Baja confianza de penquistas 
en políticas de Salud Pública
Vecinos del Gran Concepción apuntan a reducir listas de espera, a mejoras en 
consultorios y mayor control al alza de precios de los medicamentos.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La receta que están aplicando 
los gobiernos, es una receta 
equivocada”.

Héctor Sánchez, director del Instituto de Salud 
Pública de la Unab.
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Se sabe que la elección interna de RN esta-
rá disputada y, aunque las campañas aún no 
entran en terreno derecho, ayer se escribió 
un nuevo capítulo de la historia luego que se 
conociera el informe de candidaturas acepta-
das y rechazadas. Entre las últimas se encuen-
tra la que encabeza el ex core, Gabriel Torres. 

¿La razón? Dos de los integrantes, Yanina 
Contreras y Anselmo Peña (en la foto), no es-
tarían con las cuotas al día.  

Consultado otro candidato de la lista, el 

concejal de Concepción, Héctor Muñoz, reco-
noció que ambos militantes estaban con deu-
da, sin embargo, el pago para ponerse al día fue 
efectuado al mismo miércoles 17 de octubre 
horas antes que se cumpliera el plazo para la 
inscripción de candidaturas. Por lo anterior, 
pese a la publicación, la lista estaría en condi-
ciones de competir, sostuvo Muñoz. 

Cabe precisar, que en el informe conocido 
ayer se explica y advierte que el pago de cuo-
tas aún estaba en proceso de revisión.

Interna de RN: Rechazan lista de Gabriel Torres, pero...
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Luego que muchos migrantes pasaran la 
madrugada del lunes  a la intemperie, para ser 
atendidos en la Oficina de Migraciones en 
Concepción, el gobernador provincial Robert 
Contreras, hizo un llamado a realizar las con-
sultas a través de la página http://www.ex-

tranjeria.gob.cl y no acercarse a la oficina de 
extranjería,  para solicitar la información acer-
ca de sus visas. “Esto,  ya que la cantidad de trá-
mites que se hacen en la oficina son bastante 
altos, por lo que la cantidad de números de 
atención es limitado”, argumentó.

Llaman a migrantes a hacer consultas a través de internet 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Apoderados 
de Colegio 
Almondale se 
movilizan por 
recursos para 
segunda etapa

alberga el Colegio 
Almondale ubicado en Valle 
Noble, en el acceso a 
Concepción.

estudiantes
800

CRÍTICA SITUACIÓN EN VALLE NOBLE
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En paralelo a la marcha llevada a cabo 
este lunes, autoridades del 
establecimiento se reunieron en la 
capital con representantes del Mineduc.

Hasta el 22 de noviembre tiene 
plazo la gerencia del Colegio Almon-
dale de Valle Noble para informar a 
la comunidad de padres y apodera-
dos la fórmula que solventará la 
continuidad del proyecto educativo. 

El establecimiento se encuentra 
en una disyuntiva crítica, puesto 
que la falta de recursos no le permi-
te dar curso a una segunda etapa de 
ampliación que le faculte albergar 
el tramo de enseñanza de 7° Básico 
a 4° Medio. 

Desde sus inicios en 2012, dicha 
sede del Almondale contempla ma-
trícula hasta 6° Básico, por lo que 
siempre se vislumbró desde la pla-
na directiva la posibilidad de ex-
tender el servicio con otra edifica-
ción, a levantarse en el mismo perí-
metro de Valle Noble. 

Los ajustes en el marco de la Ley 
de Inclusión, sin embargo, trunca-
rían las aspiraciones del colegio 
particular subvencionado. 

Así lo cree que la organización de 

padres y apoderados, que en estos 
días puso la voz de alerta. Según la 
entidad, Almondale no cuenta con 
financiamiento para construir la se-
gunda etapa de este, pese a haberse 
hecho gestiones con Banco Estado.  

En ese sentido, precisaron que el 
establecimiento está inhabilitado 
de solicitar dinero en la banca, debi-
do a su condición de fundación con 
menos de un año de operaciones. 

Por lo anterior, la gerencia del co-
legio propuso dos salidas. Una, re-
nunciar a la Ley de Inclusión y pa-
sar a modalidad privada a partir 
del año 2020, duplicando el valor del 
arancel; y dos, llegar con el proyec-
to hasta 8° Básico, pero dejando 
solo dos cursos por nivel. 

Los apoderados proponen otra 
salida. En primer lugar, agotar las 
vías de financiamiento (300 mil UF) 
y, en segundo lugar, incidir política-
mente para conseguir la tramita-
ción de una ley corta. 

Robin Cabezas, vocero de los apo-
derados, señaló que se han comuni-
cado con los diputados Sergio Bo-

badilla (UDI) y Gastón Saavedra 
(PS), el seremi de Educación y la 
superintendencia del ramo. Asimis-
mo, los padres desarrollaron ayer 
una marcha desde el colegio hasta 
la Rotonda Bonilla, exigiendo que se 
visibilicen sus peticiones. “Habría 
que modificar el marco legal, refor-
mular algunos elementos de la ley 
que nos tienen entrampados. Una 
ley exprés, momentánea, restringi-
da a este asunto específico”, dijo. 

A la par de lo que sucedía en Con-
cepción, otro grupo de represen-
tantes del establecimiento más la 
Red de Colegios Particulares Sub-
vencionados de la Región del Bío 
Bío (Redcol) se trasladó hasta la ca-
pital para reunirse con autoridades 
del Ministerio de Educación. 

“Lo que pedimos al Ministerio es 
que nos ayude a solucionar a partir 

de algún método el problema de Al-
mondale y, por otra parte, que en la 
Ley Miscelánea podamos incluir los 
mecanismos que permitan que los 
establecimientos educacionales 
puedan acceder a algún tipo de ga-
rantía estatal”, apuntó Andrés Cár-
ter, presidente de Redcol.  

“Lo que está pasando ahora es lo 
que nosotros advertimos hasta el 
cansancio que iba a pasar con la 
mala Ley de Inclusión. De hecho, 
cuando una ley queda mal hay que 
corregirla, por eso se ha corregido 
tres veces. Lo que suceda al Almon-
dale no es culpa del sostenedor del 
Almondale, es culpa de una ley que 
quedó mal hecha”, sentenció.
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HASTA LA 
ROTONDA Bonilla se 

trasladaron padres y 
estudiantes del 

colegio.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Este lunes asumió el profesor 
de Historia y Geografía de la Uni-
versidad de Chile, Rodrigo Yéve-
nes, como nuevo director regio-
nal de la Superintendencia de 
Educación Bío Bío, cargo que 
ocupó anteriormente entre 2012 
y 2014 cuando debió implemen-
tar la misma repartición en la 
zona. 

La nueva autoridad fue selec-
cionada a través del sistema de 
Alta Dirección Pública. 

Hasta antes de su nombra-

Asume nuevo director de Supereduc Bío Bío
ción de la Región y, anteriormen-
te, fue director Daem de la Muni-
cipalidad de Quillón. 

La nueva autoridad afirmó que 
“la idea es trabajar con sostene-
dores, padres y apoderados y es-
tudiantes, participar más con 
ellos, tener más actividades en 
conjunto, de modo de lograr una 
superintendencia más cercana”.  

En su primer día al mando de la 
Superintendencia, el director re-
gional sostuvo una reunión con el 
intendente Jorge Ulloa.

FOTO: SUPERINTENDENCIA DE EDUCACIÓN

Su objetivo es fiscalizar la 
labor de los sostenedores y 
velar por el buen uso de los 
recursos públicos, entre 
otros.

2012, entrada en 
funciones

miento, Yévenes se desempeñaba 
como jefe provincial de Educa-



Ciudad

6 Diario Concepción Martes 23 de octubre de 2018

Ocultó en el quinto piso del 
Traumatológico donde fue 
detenido por Carabineros. El 
arma se encontró en un 
basurero. 

Tras el ataque  
el victimario se 

Hasta el Instituto Nacional de Dere-
chos Humanos, Indh, llegó Sergio Mar-
doff, padre del joven del mismo nom-
bre que desapareció el 30 de marzo del 
2005, y que fue encontrado muerto 
luego de diez años, en el Servicio Mé-
dico Legal, sin que el organismo noti-
ficara el hallazgo ni realizara pericias 
de identificación. 

La familia aseguró que se busca que 
el Indh haga justicia y esclarezca cómo 
sucedieron los hechos, debido a la 
gran cantidad de irregularidades del 
proceso, pues, incluso, recientemen-
te encontraron más restos óseos y 
pertenencias del  joven, en el mismo 

Familia Mardoff solicita ayuda al Indh 
puesta de la carta enviada al fiscal na-
cional, y explicó lo que buscan en el 
Indh: “expresamos que íbamos a ago-
tar todos los recursos. Recurrimos al 
fiscal nacional que todavía no se ha 
dignado en responder a nuestras pe-
ticiones, dijimos que íbamos a concu-
rrir al Indh, estamos aquí, y vamos a 
presentar dentro de esta semana una 
querella criminal por obstrucción a la 
investigación”, expresó Castro.  

Además, manifestó que de no tener 
justicia, recurrirán a instancias inter-
nacionales como la Corte Interameri-
cana de DD.HH.  y la Corte Internacio-
nal de Justicia.  
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lugar donde fue hallado el cuerpo por 
efectivos de Labocar  en 2015.  

“Acá han sucedido muchas irregu-
laridades. La fiscal regional ordenó 
primero que fuera la brigada de homi-
cidios de Concepción el  lunes y no en-
contraron nada, y el  martes se encon-
tró un bolso con la identificación de mi 
hijo. Después vinieron las diligencias 
de la Brigada de Homicidios de Insti-
tuto Médico Legal de Santiago. ¿Por 
qué se adelantó la fiscal regional, por 
qué alteraron el sitio del suceso?”, 
mencionó Sergio Mardoff, padre.  

En tanto, el abogado de la familia, 
Leonel Castro, se refirió a la nula res-
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EL JUEVES SERÍA FORMALIZADO EN EL JUZGADO DE GARANTÍA PENQUISTA  

Problemas laborales habrían sido 
los gatillantes de una discusión en-
tre un guardia del Hospital Trau-
matológico de Concepción, identi-
ficado como Cristian Villagrán,  con 
la pareja de una de sus compañeras 
de labores, Mario Zapata, hecho que 
terminó con la muerte de este últi-
mo, producto de un corte con cuchi-
llo en el cuello, en el patio que conec-
ta al centro asistencial con el Hos-
pital Regional.  

El agresor, de 23 años, fue some-
tido a control de detención en el 
Juzgado de Garantía de Concep-
ción, instancia en la que la fiscal, An-
drea Melo, obtuvo la ampliación de 
la detención del hombre por 72 ho-
ras en espera de antecedentes como 
la autopsia, los que servirán para 
precisar la formalización que se rea-
lizará el jueves al mediodía.  

“Existe pendiente una diligencia 
que es el pre informe del servicio 
médico legal que es esencial para es-
tablecer la causa del fallecimiento 
(...) para indicar el delito por el cual 
se va a formalizar”, dijo y comentó 
que solicitó también las cámaras de 
los ascensores del lugar. 

En tanto, la defensora penal, Car-
la Canales, solicitó al tribunal pes-
quisar las imágenes reveladas por 
una cámara de seguridad al inte-
rior del recinto, que mostraría que 
los involucrados tuvieron una riña 
antes del crimen.  

Ese sería un antecedente impor-
tante, según Canales, para estable-
cer si existió una pelea antes y en 
qué términos fue. Esto “podría  acre-
ditar la existencia de una legítima 
defensa o legítima defensa incom-
pleta al menos, si podría bajar de 
grado, pero todo eso es materia de 
investigación”. 

La abogada descartó de plano que 
se trate de un conflicto pasional, 
que ni siquiera figura en la investi-
gación, y explicó que se trataría de 
un tema laboral del que, claramen-
te, Villagrán está arrepentido.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se solicitó video de riña previa entre el agresor y la víctima que podría derivar en rebaja de 
condena por legítima defensa, y se está a la espera de la autopsia que indicará causa de muerte.

mos correspondientes.  
Manifestó que, a pesar de todos 

los esfuerzos realizados por el equi-
po médico de urgencia, sumado a 
una cirugía de más de dos horas, 
realizada por  especialistas vascula-
res y neuroquirúrgicos, fue imposi-
ble salvarle la vida, pues sufrió tres 
paros cardiorrespiratorios produc-
to de una hemorragia violenta que 
generó el corte de arterias. 

 Adelantó que se realizará un su-
mario administrativo a la empresa 
que presta servicios de seguridad 
al hospital para determinar las cau-
sas del hecho. 

El capitán Felipe Muñoz, subco-
misario de la Primera Comisaría de 
Carabineros de Concepción,  afirmó 
que la presencia de efectivos de pun-
to fijo en el Hospital Regional facili-
tó la rápida detención del agresor en 
el quinto piso del Traumatológico, y 
que después de un rastreo al lugar se 
logró dar con el arma homicida que 
se encontraba oculta en un reci-
piente de basura del lugar.  

Afirmó que, al momento de la de-
tención, el guardia presentaba evi-
dentes lesiones en su rostro, atri-
buibles a una disputa anterior, situa-
ción que es parte de la  investigación. 

El agresor fue detenido por le-
siones graves con resultado de 
muerte.  En este caso no se habla de 
homicidio, pues la víctima no falle-
ció en el lugar, sino después en el 
quirófano.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Se amplió detención de guardia que 
asesinó a hombre en el traumatológico

 Según testigos, la situación se ge-
neró cerca de las 15.00 horas, por-
que el fallecido habría defendido a 
su pareja de Villagrán por una dis-
cusión de carácter laboral.  

Robert Contreras, gobernador de 

Concepción, repudió el hecho y ase-
guró que esperan prontos resulta-
dos en  la investigación que lidera el 
Ministerio Público junto a la Briga-
da de Homicidios y a los anteceden-
tes de Carabineros. 

En tanto, Carlos Grant, director 
del Servicio de Salud Concepción, se 
limitó a entregar solo la informa-
ción clínica de la atención a la víc-
tima, asegurando que la investiga-
ción está en manos de los organis-
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Con millonaria inversión buscan 
evitar incendios forestales
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Con diez helicópteros, tres de 
ellos con capacidad para 10 mil li-
tros cada uno, siete aviones, 44 bri-
gadas, 76 torres de detección, 9 pis-
tas de aterrizaje y 5 centrales de 
operaciones,  la Región del Bío Bío 
se prepara para enfrentar los posi-
bles incendios forestales de esta 
temporada. La idea es no repetir la 
amarga experiencia del verano 
2017, donde más de 100 hectáreas 
fueron arrasadas, tras el paso de la 
denominada “Tormenta de Fuego”. 

“La inversión de US$85 millo-
nes por parte de las empresas fo-
restales, representa un aumento 
del 60%  respecto al promedio de 
los últimos 10 años, monto que es 
parte del Plan Nacional 2018-2019 
de prevención y combate de in-
cendios forestales”, explicó el ge-
rente regional de Corma Bío Bío, 
Emilio Uribe. 

Se aumentó un 17% la dotación 
para la prevención y combate en 
zonas rurales.  En total más de 3 mil 
personas estarán dedicadas a esta 
tarea, además se contará con bri-
gadistas nocturnos capacitados 
para trabajar en condiciones de 
baja visibilidad y sin apoyo aéreo. 

La novedad es que  se dispuso de 
una red social de prevención y aler-
ta que integran 4.500 vecinos de 73 
comunas rurales en siete regiones 
del país, quienes fueron capacita-
dos durante el año. 

Adicionalmente, las empresas 
forestales donaron al Ejército de 
Chile 4 helibaldes para el combate 
aéreo de incendios, 1 de 3.000 litros 

y 3 de 1.000 litros de capacidad, 
disponibles a partir de diciembre. 

“Tenemos que llegar a 28 briga-
das para tener algún grado de rela-
tiva tranquilidad, hay que recor-
dar que tenemos una cantidad de 
combatientes en el Ejército, Arma-
da y Bomberos, para enfrentar los 
posibles incendios, además de las 
empresas que tienen importantes 
aportes en materia de combate de 
incendios forestales”, comentó el 
intendente, Jorge Ulloa. 

En tanto, sobre el trabajo que se 
está realizando a nivel provincial, 
el gobernador de Concepción, Ro-
bert Contreras indicó que junto al 
comité provincial de emergencia, 
se han identificado más de 20 sec-
tores entre las 12 comunas, que de-
terminan 61 focos de incendios fo-
restales. “Estamos preparados 
como gobernación, realizando una 
serie de comités y seminarios jun-
to a Conaf para prevenir incendios 
forestales para darle tranquilidad 
a la población”.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

PRESUPUESTO AUMENTÓ EN UN 60%

Los operativos comenzarán a partir de noviembre, a través de 
un trabajo coordinado entre empresas privadas y el Estado.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.122,51 

COMMODITIES

+0,07% Igpa +0,01%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$285,04
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $69,56

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.410,91 
Dólar Observado $680,21 Euro $780,50  

26.086,85 

Chile Week China 2018: Bío Bío 
finalmente no tendrá presencia
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SOLO PARTICIPARÁN GREMIOS A NIVEL NACIONAL
Ayer fue el lanzamiento de Chile 

Week China 2018 y, definitivamen-
te, la Región del Bío Bío no tendrá 
participación. 

El año pasado, en el marco de 
esta actividad internacional, se 
efectuó el denominado Bío Bío 
Week China con la presencia de 
empresarios regionales, autorida-
des del mundo académico y de 
gobierno. 

Desde ProChile se detalló que 
para esta nueva versión participa-
rán  las marcas sectoriales: Wines of 
Chile, Fruits from Chile, Chile Pork, 
Avocado from Chile, Chile Olive Oil, 
junto a 15 empresas asociadas, don-
de se realizarán reuniones de nego-
cios y actividades de promoción 
como degustaciones. 

Por ende, la Región no tendrá pre-
sencia directa y protagónica como 
ocurrió el año pasado. 

 
¿Por qué no será igual? 

Fue en agosto cuando se conoció 
esta nueva directriz, algo que gene-
ró malestar en quienes participaron  
del pabellón instalado en Wuhan, 
capital de la Provincia de Hubei. 

Las principales voces han aludi-
do a que se debía mantener una 
política seria hacia el exterior, ya 
que China esperaría nuevamente 
gestos. 

Uno de los motivos de fondo  tie-
ne que ver con una revisión de lo 
que se ha logrado hasta ahora, que 
es lo  planteado por el intendente, 
Jorge Ulloa, cada vez que se le ha 
consultado al respecto. 

“Hemos resuelto en esta oportu-
nidad  que ese viaje no es necesario 
de hacer, porque en materia de in-
ternacionalización no se hace entre 
personas, se hace entre institucio-
nes. Estas están funcionando”, jus-
tificó  tras participar de una activi-
dad en el Parque Ecuador. 

Y, por otra parte, el debate  por la 
merma de recursos tras la división 
de Ñuble, también ha sido otro fac-
tor  que habría conllevado a que se 
opte por esta modalidad de no par-
ticipar in situ. 

“Hay un tema presupuestario, ya 
se vio toda la discusión y es eviden-
te que no podemos  negarnos a una 
realidad. Lo que sí señalo es que 
efectivamente los organismos in-
termedios deben ser capaces de le-
vantar propuestas en lo que es inter-
nacionalización y que vayan en la ló-
gica del largo plazo”, opinó el 
gerente general de Asexma Bío Bío, 
Alfredo Meneses. 

 A su vez, indicó que para opinar 
si la misión del año pasado fue po-
sitiva o negativa se deben tener  los 
antecedentes evaluados sobre la 
mesa. 

“No tengo los antecedentes técni-
cos. Lo que sí creo es que cualquier 
esfuerzo que se haga en serio tiene 
que ser de larga data, que no dure 
un solo gobierno y eso pasa por el 
empoderamiento que tengan las es-
tructuras intermedias, en este caso 
los gremios”, añadió Meneses. 

Para el ex seremi de Economía 
Bío Bío, Iván Valenzuela, el que no 
haya Bío Bío Week China es un error. 
“Es ir perdiendo espacios que se ha-
bían ganado, pensando en el desa-
rrollo socioeconómico de la Región 
del Bío Bío y eso demuestra que, en 

enfocado en lo que serán las activi-
dades a realizarse entre los días 1 y 
6 de noviembre en Beijing y 
Shanghái. “Tenemos en carpeta una 
semana llena de actividades, refle-
jo del excelente nivel que han alcan-
zado las relaciones entre nuestros 
dos países. La agenda bilateral está 
muy bien nutrida y también resul-
ta muy estimulante y apunta hacia 
el futuro”, afirmó el ministro de Re-
laciones Exteriores, Roberto Am-
puero, quien participará de las fe-
chas con otros altos personeros.

FOTO: ASISURGEN.BLOGSPOT.COM

El intendente, Jorge Ulloa, dijo que se sigue trabajando en el proceso de 
internacionalización, mirando a otros países como Vietnam y Marruecos. En 
tanto, el ex Seremi de Economía, Iván Valenzuela, criticó que la Región no 
tenga exclusividad como el año pasado en el gigante asiático.

vez de ir avanzando en su conexión 
con el mundo, en mejorar todas sus 
políticas de fomento productivo, de 
encadenamiento entre las Pymes y 
las grandes empresas, se ha ido per-
diendo, lo cual es preocupante”. 

 
¿Qué se está haciendo? 

La máxima autoridad regional,  
Jorge Ulloa, explicó que pese a que 
este año no habrá una comitiva en 
el gigante asiático, el Bío Bío  sigue 
trabajando con ellos. 

“Me acaba de  llegar una carta de 
un gobernador de una importante 
provincia China donde nos señala 
que por problemas internos no pue-
den venir, porque le habíamos he-

cho la invitación. Pero, nos hacen a 
nosotros la misma invitación. En-
tonces tenemos un proceso que 
está caminando”, reveló Ulloa a Dia-
rio Concepción. 

 Igualmente, se busca afianzar 
relaciones con otras latitudes. “Por 
ejemplo, la Unión Europea con un 
convenio que se está trabajando y 
creo que se va a incrementar. Esta-
mos abriendo pasos con Marruecos 
y dentro de las próximas semanas 
viene una delegación de Vietnam, 
de manera que el proceso de inter-
nacionalización no solo sigue, si no 
que se está incrementando”, preci-
só el intendente. 

Por lo pronto, el Gobierno está 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

1 y 6
de noviembre son los días que se reali-
zará Chile Week China 2018 en Beijing y 
Shanghái. 
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Luis Felipe Slier Muñoz 
Director de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

PREOCUPA SU ALTO NIVEL DE MOROSIDAD

H
oy como 
país y región 
e n f r e n t a -
mos un nue-
vo desafío 
que nos 
debe llevar a 
transitar de 

preocuparnos a ocuparnos de 
nuestros adultos mayores.  El 
creciente aumento de este seg-
mento etario, nos impone 
como desafío visibilizar y valo-
rizar el rol e importancia de los 
adultos mayores como fuente 
de conocimiento, valores y ex-
periencia.  Debemos cuidarlos 
y ocuparnos de crear instancia 
de participación, trabajo y 
aporte de este grupo poblacio-
nal cada día más importante 
en nuestro país y región. 

Una sociedad que crece, ma-
dura y se desarrolla, así como 
no puede darles la espalda a 
sus niños que son el futuro de 
una nación, no puede ignorar 
a sus adultos mayores, quienes 
son una gran fuente de cono-
cimiento y sabiduría y siempre 
tendrán mucho que aportar 
al desarrollo del país. 

La distribución de las perso-
nas mayores de 60 años y más 
según género, de acuerdo a la 
Encuesta Casen 2015 a nivel na-
cional, es de 42,7% de hombres 
y un 57,3 de mujeres. A nivel re-
gional la distribución es de un 
41,6% de hombres y un 58,4% de 
mujeres, lo que demuestra cla-
ramente que las expectativas 
de vida para ellas son superio-
res.  En 1990 del total poblacio-
nal, las personas mayores de 60 
años representaban el 10,1%, 
hoy equivalen al  17,6% de la po-
blación total.  Esta cifra refleja 
que como país hemos vivido un 
acelerado envejecimiento po-
blacional. Esta situación impo-
ne desafíos en diversas mate-
rias, a saber: salud, seguridad, 
participación, educación, turis-
mo, entre otras. 

El Servicio Nacional del 
Adulto Mayor (SENAMA) 
cuenta con una serie de pro-
gramas y beneficios para los 
adultos mayores como Turis-
mo Social, Fondo Nacional 
Adulto Mayor, Participación y 
Formación, Voluntariado País 
de Mayores, Programa Buen 
Trato, Vínculos, Envejecimien-
to Activo, Escuela Funciona-
rios Públicos, Centros Diur-
nos, Fondo Servicios de Vivien-
da, Subsidio ELEAM, Cuidados 
Domiciliarios, entre otros. 

Si bien son  un gran avance, 
sin duda debemos avanzar 
mucho más en otras materias 
que son de preocupación de 
los adultos mayores.  Entre 
ellas podemos mencionar la 
seguridad, la salud personal, 
el acceso a medicamentos a 
menores precios, la soledad, el 
sobreendeudamiento y la no 
discriminación. 

 
Círculo vicioso 

El XX Informe de Morosidad 
Región del Biobío del Primer 
Trimestre 2018 elaborado por 
la carrera de Ingeniería Comer-

DEUDAS Y DESAFÍOS 
QUE NOS PLANTEAN LOS 
ADULTOS MAYORES EN 
MATERIA FINANCIERA
Se trata de un segmento etario que requiere políticas públicas 
focalizadas para resolver problemas como el alto nivel de 
endeudamiento, las bajas pensiones y las situaciones de 
discriminación en el acceso a productos bancarios.

cial de la Universidad San Se-
bastián, en convenio con Equi-
fax, muestra que en la Región 
del Biobío un 12,91% de los deu-
dores morosos corresponde a 
personas mayores de 60 años, 
lo que da cuenta de una situa-
ción de endeudamiento cada 
día mayor de este grupo etario. 

Entre las principales causas 
que generan endeudamiento 
en este segmento, se pueden 
mencionar: los reducidos in-
gresos que perciben producto 
de las bajas pensiones, así 
como también la falta de edu-
cación en materia financiera 
que genera un círculo vicioso. 
Asimismo, este grupo  tiene 
acceso a créditos vía las cajas 
de compensación, casas co-
merciales, farmacias, entre 
otras, pero debe cubrir  el alto 
costo de los medicamentos, lo 
que genera una combinación 
que sin duda endeuda a nues-
tros adultos mayores.   

Es así que muchos adultos 
mayores terminan compran-
do a crédito artículos de prime-
ra necesidad como alimentos 
y medicamentos, con acceso a 

deuda sin criterios claros de 
evaluación de la factibilidad 
real de pagar dados sus actua-
les ingresos. 

En ese sentido es claro que 
como sociedad tenemos una 
gran deuda con nuestras per-
sonas mayores en materia de 
endeudamiento responsable, 
que requiere una clara y efec-
tiva educación financiera.   

 
Discriminación 

Otro aspecto que se debe 
considerar es la discrimina-
ción.  En el transcurso de este 
año vimos  situaciones de dis-
criminación de acceso a la 
banca para personas mayores 
de 60 años.  Cualquier chileno 
independiente de su edad pue-
de recurrir al Servicio Nacional 
del Consumidor, frente a lo 
que pueda sentir como una si-
tuación arbitraria y que afecte 
su libre consumo, pues se debe 
tener claro que las institucio-
nes financieras no pueden dis-
criminar por edad. 

Si bien ha habido casos de 
personas que han denunciado 
la no renovación de produc-

tos crediticios, no es cierto que 
las personas de mayor edad 
sean un riesgo crediticio sólo 
por su edad.  Los bancos, al 
momento de evaluar si una 
persona es o no sujeto de un 
producto financiero, conside-
ran diversos aspectos, pero 
principalmente la posibilidad 
del cliente de constituir garan-
tías reales para ser sujetos de 
un crédito determinado. 

Las condiciones crediticias 
las fijan los bancos. En ese sen-
tido, el presidente de la Asocia-
ción de Bancos e Institucio-
nes Financieras (ABIF)) dijo 
que se evalúa a cada persona 
independiente de su edad. 

El gran desafío de la banca 
está justamente en este sec-
tor de la población, que mues-
tra un crecimiento superior en 
comparación con otros ran-
gos etarios y necesita produc-
tos que se debiesen adaptar a 
su realidad.  La moderniza-
ción debiese llevar de la mano 
nuevos productos y nuevos 
servicios como pudiese ser la 
banca especializada en terce-
ra edad.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

POSIBLE 
NUEVA AFP

Una buena noticia para la competencia del 
sistema de capitalización individual dio a co-
nocer la Superintendencia de Pensiones, 
quien informó la entrega del certificado pro-
visional de autorización para iniciar trámites 
de constitución legal para una nueva adminis-
tradora de fondos de pensión, que se llama-
ría AFP Uno S.A 

Los tiempos legales indican que son 10 
meses -a contar del 3 de julio-, para que se 
solicite el resto de trámites jurídicos a la Su-
perintendencia, para que finalmente entre 
en operaciones la nueva AFP. 

La iniciativa es liderada por Mario Ignacio 
Álvarez, quien fuera por 12 años Gerente Ge-
neral de AFP Cuprum, por lo que el proyec-
to tiene el respaldo de la experiencia en la in-
dustria previsional. 

Recordemos que la última AFP creada fue 
AFP Modelo, el año 2007, hace más de 10 
años, por lo que de prosperar la iniciativa, será 
una gran noticia para la competencia de la in-
dustria previsional, pues habría 7 AFPs don-
de elegir. 

Un dato importante, y que puede ayudar en 
la estrategia de la posible nueva AFP, es que 
la licitación de nuevos afiliados fue declara-
da desierta, por lo que la creación de la nue-
va AFP puede coincidir con un nuevo llama-
do a licitación, y ganarla, lo cual le asegura 
que cada nuevo afiliado al sistema previsio-
nal llegue a su cartera de afiliados. 

Otro dato relevante es que AFP PlanVital su-
bió fuertemente sus comisiones, por lo que 
solo AFP Modelo es, en la actualidad, una AFP 
de bajo costo, por lo que existe una buena al-
ternativa de competir por precio. 

También debemos mencionar que casi to-
das las AFPs han disminuido sus comisiones 
en la última década, pero eso no implica que 
las sigan disminuyendo, por lo que una nue-
va AFP podría contribuir mucho para bajar las 
comisiones de la industria, que a pesar de 
todo no son altas, si se comparan con otros 
países u otras instituciones que administran 
dinero. 

Lo que sí ha perdido mucha fuerza, es la 
creación de una AFP Estatal, la que en ningún 
caso aseguraba mejores pensiones, pero sí 
que las utilidades de dicha AFP se fueran a ar-
cas fiscales y no a privados, un punto muy cri-
ticado por movimientos contrarios al actual 
sistema previsional. 

Esperemos que en los próximos meses si-
gamos teniendo avances para la creación de 
AFP Uno, y que finalmente tengamos una 
séptima AFP en competencia, y que con el 
tiempo se sumen otras administradoras, pues 
mientras más AFPs, más competencia, me-
nores comisiones y búsqueda de mejores 
rentabilidades. 

Mayores consideraciones de este tema hoy 
en nuestro programa radial.
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creció el monto de las 
exportaciones a 
China, Estados 
Unidos, Corea del Sur, 
Japón y Holanda.

porciento
30,9
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SEGÚN EL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

Alza es explicada por los sectores de Industria,   
Silvoagropecuario y Resto de exportaciones. 

Las exportaciones de la 
Región del Bío Bío crecieron  
26,8% en agosto en doce me-
ses según informó el Institu-
to Nacional Estadísticas, INE. 

La cifra se explica por el cre-
cimiento presentado por los 
sectores Industria, Silvoagro-
pecuario y Resto de exporta-
ciones, conforme lo presentó 
el organismo estadístico. 

Por su parte, los sectores 
Pesca y Minería anotaron 
una contracción en la com-
paración interanual. 

Los montos exportados del 
sector Industria alcanzaron a 
617,1 millones de dólares, ci-
fra 26,2% superior que la re-
gistrada en igual mes de 2017.  

Silvoagropecuario registró 
alza de 31,3% y Resto de ex-
portaciones presentó varia-
ción positiva (780,2%), tras 
exportarse 3,3 millones de dó-
lares más que agosto de 2017.  

En tanto, los envíos al ex-
terior del sector Pesca baja-
ron en 36,6% y los de Minería 
en 80,9%, en relación a igual 
mes de 2017.  

Las cuatro actividades que 
concentraron los mayores 
montos, ordenados de ma-

yor a menor participación 
provienen del sector Indus-
tria y fueron: Fabricación de 
celulosa, papel y cartón, Fo-
restales, Alimentos y Refine-
ría de petróleo y productos 
derivados, las cuales repre-
sentaron el 94,8% del total 
regional. Además, estas cua-
tro actividades fueron las 
más incidentes en el aumen-
to interanual registrado en 
agosto de 2018. 

Las exportaciones a Asia 
(49,4%), América (34,0%) y 
Europa (12,2%) anotaron los 
montos más significativos, 
con variaciones interanua-
les positivas de 50,9%, 15,6% 

y 2,3%, respectivamente.  
China, Estados Unidos, 

Corea del Sur, Japón y Ho-
landa, fueron los cinco prin-
cipales destinos de las ex-
portaciones regionales, acu-
mulando retornos por 391,1 
millones de dólares, lo que 
significó el 61,9% del total 
exportado. 

Además, se observó que 
los montos de las exporta-
ciones de este grupo de paí-
ses experimentaron un alza 
interanual de 32,9%.  

En doce meses, se obser-
vó incremento en los princi-
pales bloques de destino de 
las exportaciones regiona-
les, esto es, Apec, Nafta y 
Asociación Latinoamerica-
na de 30,9%, 14,3% y 13,6%, 
respectivamente. 

Por Actividad Económica 
el resultado de agosto  se de-
bió en gran medida al mayor 
nivel presentado por las ac-
tividades de Fabricación de 
celulosa, papel y cartón, con 
un aumento de 35,2% y Fo-
restales en 16,5%, ambas del 
sector Industria. (EMC).

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

FABRICACIÓN de celulosa, papel y cartón, con aumento de 35,2% fue la mayor incidencia.

Durante el año 2015 y par-
te del 2016 se tramitó en el 
Congreso Nacional una im-
portante reforma a la institu-
cionalidad de defensa de la li-
bre competencia, plasmada 
finalmente en la ley N° 
20.945, de agosto de 2016. 

Este cuerpo normativo in-
troduce diversos cambios al 
sistema de libre competen-
cia. Entre las modificaciones 
más importantes se encuen-
tra la entrega de mayores fa-
cultades y atribuciones a la 
Fiscalía Nacional Económi-
ca; el establecimiento de un 
control obligatorio de ope-
raciones de concentración; 
y el aumento del monto de 
las multas aplicables por in-

fracciones a la ley.  
Estos y otros temas serán 

debatidos en el seminario 
“Desafíos para el Derecho de 
la Libre Competencia en un 
Nuevo Contexto”, que se rea-
lizará hoy a partir de las 17:30 

horas en el auditorio de la 
Facultad de Ciencias Jurídi-
cas y Sociales de la Universi-
dad de Concepción. El even-
to contará con exposiciones 
de destacados especialistas. 
La asistencia es gratuita.

LAS ATRIBUCIONES de la FNE, las multas por infracciones a 
la ley y la normativa anti colusión estarán en la pauta del día.

Equipo Economía & Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Exportaciones 
regionales 
crecieron 26,8%  
en agosto de 2018

Desafíos de la 
libre competencia 
en seminario en la 
U. de Concepción
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Las entradas para la  
única función de 
“Nassim” tiene un valor 
de $8.000 general.

Valor de los 
tickets

Ayer,  en las afueras de las 
oficinas del otrora Consejo 
de la Cultura, la presidenta 
de la Asociación Nacional de 
Funcionarios del Ministerio 
de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio (Anfucap) Ma-
rianela Riquelme expuso los 
problemas que afectan al  or-
ganismo en relación a la se-
remi de Cultura, Paulina Gar-
cía Varela, quien ha recibido 
diversas denuncias por mal-
trato laboral. 

“Ha violado derechos 
constitucionales, de reunión 

Acusan a seremi de Cultura por maltrato laboral
tra Consuelo Valdés.  

El diputado Gastón Saave-
dra recibió la denuncia públi-
ca y procederá a fiscalizar a 
la ministra de Cultura para 
solicitar la investigación su-
maria del caso. Además, no-
tificará al intendente Jorge 
Ulloa. 

“Existe un problema por 
parte del Gobierno a la hora 
de selección del personal que 
dirige una seremi y que se 
preocupará por los derechos 
de los trabajadores”, señaló el 
diputado.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

LAS DENUNCIAS BUSCAN visibilizar los maltratos.

Desde la seremi 
informaron que hasta el 
momento no hay 
antecedentes formales, 
de tipo administrativo, 
que respalden las 
denuncias.

No hay nada 
formal

y de libertad de expresión. 
Es un trato inédito dentro de 
Cultura, donde por ejemplo, 
se enfatiza en la orientación 
sexual de los afectados”, co-
mentó Riquelme.  

En lo puntual, piden que la 
seremi salga de su cargo a 
través de cuatro denuncias. 
Dos de ellas fueron puestas 
en la Mutual de Seguridad y 
dos en el Ministerio de las 
Culturas. Dicha cartera se 
encuentra a la espera de la 
decisión del subsecretario 
Juan Carlos Silva y la minis-

HOY A LAS 20.30 HORAS EN LA SALA DE CÁMARA

Anotándose un hito más 
dentro de lo que lleva de fun-
cionamiento, el Teatro Bio-
bío recibe hoy la aplaudida 
obra internacional “Nassim”, 
montaje autobiográfico del 
iraní Nassim Soleimanpour, 
y que tiene como una de sus 
características el ser inter-
pretada por él mismo más 
un actor o actriz diferente en 
cada una de sus funciones. 

Desafío que, en esta única 
función local, programada 
para las 20.30 horas en la sala 
de cámara, recaerá en la des-
tacada dramaturga penquis-
ta y también actriz Leyla Sel-
man. “Estoy orgullosa y con-
tenta con esta invitación. En 
cuanto al desafío, no sé nada 
de la obra, me pidieron que 
no averiguara y he seguido 
las instrucciones al pie de la 
letra. Estoy contenta con 
esto de arrojarse a la expe-
riencia. Lo encuentro emo-
cionante”, comentó Selman. 

En relación a esto último y 
que es otro de los elementos 
que llaman la atención de la 
propuesta, es lo poco que se 
sabe sobre su trama y lo que 
esta encierra, ya que la idea 
es que ni siquiera quien la 
interprete sepa de qué se tra-
ta o lo que tendrá que hacer. 
“Nassim Soleimanpour es 
uno de los dramaturgos más 
importantes del teatro con-
temporáneo. Ha recibido 

FOTOS: TEATRO BIOBÍO  

“Nassim” del iraní Nassim Soleimanpoury, será 
toda una sorpresa para los asistentes, ya que no 
se sabe mayores detalles sobre su trama. 

distinciones en diversos fes-
tivales y ha trabajado con ac-
tores de renombre mundial 
como Ken Loach y Whoopi 
Goldberg. Estamos orgullo-
sos de tenerlo en nuestro 
teatro con una de sus obras 
y de entregar la oportunidad 
al público local de presen-
ciar un montaje de esta en-
vergadura y calidad”, desta-
có Rodrigo Muñoz, jefe de 
programación y audiencias 
del Teatro Biobío. 

“Nassim” fue estrenada el 
2017 en Teatro Bush de Lon-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dres, y rápidamente consi-
guió la valoración del públi-
co y la crítica especializada, 
adjudicándose el premio 
Scotsman Fringe First. La 
obra se ha presentado en In-
glaterra, Escocia, Alemania, 
Dinamarca, Italia, Corea del 
Sur, Australia, Canadá, Méxi-
co, Perú y este año lo hará 
por primera vez en Chile, con 
una función en Santiago y 
otra acá. 

Previo a lo que será la fun-
ción de esta tarde, el director 
iraní realizó un workshop de  
actuación, en el que partici-
paron exponentes y repre-
sentantes de las artes escéni-
cas locales, cuya capacidad 
máxima fue de 15 personas 
y tuvo una duración en pro-
medio de 4 horas.

LEYLA SELMAN 
será quien 
acompañe a 
Solemanpoury en 
este destacado 
montaje. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Teatro Biobío 
recibe aplaudida y 
enigmática obra 
internacional

EL 
DIRECTOR 

IRANÍ 
realizó ayer 

un 
intensivo  

workshop 
de 

actuación. 
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“Es entender que si a los 
jóvenes no les interesa lo 
que nos interesa, no son 
brutos. Tienen sus intereses 
y los invitamos a que el 
teatro sea otro de ellos”, 
destacó la experta.

Abrir una 
alfabetización

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANA DURÁN 

Un cierre de lujo tuvo el semina-
rio de perfeccionamiento “Forma-
ción de Espectadores 2018”, el cual 
tuvo como invitada de honor a Ana 
Durán, periodista teatral y máster 
en Ciencias Sociales con orienta-
ción en educación. La profesional 
puso el broche de oro del compo-
nente de formación de audiencias 
y artes escénicas del programa Ex-
presión Bío Bío, iniciativa que lle-
va adelante desde el año pasado el 
Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio.  

Durán vino a conversar sobre su 
interés en las audiencias jóvenes a 
través de las iniciativas en las que 
participa. “Creamos un programa 
en el 2005. Somos un equipo de diez 
personas que monitoreamos con 
Sonia Jaroslavsky. Todos usamos al 

programa para nuestra formación 
al tenerlo como objeto de estu-

dio en los postgrados que hi-
cimos”, cuenta. 

En esta visita, la exper-
ta se refirió sobre 

cómo es el proceso 
de formación de 

jóvenes sin 
experien-

c i a  
c o m o  
e s p e c -
tadores 

de teatro, 
de sus 

prejuicios 
antes de 

asistir a 
obras y los 

cambios que 
viven al repetir 

este ejercicio. 
“Para los jóve-

nes siempre hay 
estímulos más 

 La experta en formación de espectadores visitó la 
ciudad para hablar de su trabajo con jóvenes en el 
marco del seminario de perfeccionamiento 
“Formación de Espectadores 2018”, del programa 
Expresión Bío Bío del Ministerio de las Culturas.
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atractivos. Se les vuelven aburridas 
las obras y tienen otras formas de 
entretenimiento”, comentó.  

Palabras a las que completó que 
“una chica se sorprendió de apagar 
el celular una hora para ver una 
obra. Una hora en otra época no era 
nada, nosotros estamos hiperco-
nectados y adquirimos esa percep-
ción del tiempo, pero los jóvenes 
nacieron con ella. Hay obras que 
apuestan a agotarte como especta-
dor y con un pibe no funcionan. Lo 
irán desarrollando a medida que 
crecen como espectador”. 

Citando al teórico Elliot Eisner, 
la periodista opinó acerca de la im-
portancia de las artes en la educa-
ción de los jóvenes. “Según el artis-
ta y Doctor en educación la escue-
la contempla una forma de 
alfabetización que consiste en 
comprender los signos del lengua-
je pero hay otras formas que se dan 
sólo a través de la experiencia ar-
tísticas como comprender las me-
táforas, imaginar o encontrar sen-
tido. Quedarse sin ese conocimien-
to implica lo que él llama un 
provincianismo epistemológico”, 
recalcó.

Con un variado repertorio que 
incluyó su último single “Tóma-
me”, la artista nacional Francisca 
Valenzuela se presentó el domin-
go en el Teatro UdeC, luego de dos 
años de ausencia de los escena-
rios penquistas. 

En un íntimo y familiar espectá-
culo, recorrió en poco más de hora 
y media sus principales éxitos, los 
que fueron coreados y aplaudidos 
por sus fans e incluso por los pa-
dres asistentes al concierto. 

La artista, haciendo gala de su 
histrionismo y glamour, tocó el 
piano con la misma intensidad 

Fran Valenzuela deslumbró con íntimo show
nes más populares. 

Si bien el teatro no estuvo a su 
capacidad máxima, la armonía 
que se logró, gracias al respeto y 
complicidad de sus seguidores,  
hizo que el show cumpliera con lo 
esperado. “Era como estar en el li-
ving familiar escuchando a una 
amiga”, comentó un grupo de asis-
tentes al terminar el concierto. 

Como telonera, estuvo la artista 
pop penquista Análoga, quien co-
menzó su carrera el 2013 bajo el 
nombre de Anita Ochoa, cantante 
que  deleitó al público de Valenzue-
la, con cuatro temas de su autoría.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La cantante volvió a la 
ciudad tras dos años de 
ausencia, en el marco de 
“Tómame Tour”.

En el contexto de  
“Tómame Tour”

como cuando se paseaba por los 
bares de Santiago en el 2011, pa-
sando desde el silencio absoluto de 
los asistentes al aplauso cerrado, 
al alcanzar el clímax de sus cancio-

Banda Ala 
Vorágine mostrará 
su fusión en 
Artistas del Acero

FOTO: ALA VORÁGINE

La banda local Ala Vorágine, 
realizará hoy una presentación 
única en la Sala de Espectáculos 
de Artistas del Acero (O’Higgins 
1255), oportunidad en que des-
plegarán su propuesta que fu-
siona  folk, rock y pop. 

El grupo, cuyo concierto está 
pactado a las 19.30 horas, lo 
conforman María Paz Díaz y 
María Francisca Díaz en las vo-
ces,  Carolina Álvarez en la flau-
ta traversa, Gabriel Rojas en el 
bajo, Cristóbal Troncoso como 
guitarra, composición y voz, Ca-
milo Morales en el violín, Mar-
lon Romero en la batería, Se-
bastián Troncoso en guitarra y 
Juan Pablo Moreno en la guita-
rra eléctrica. 

Músicos que forman un traba-
jo colectivo, en que los procesos 
creativos y los relatos sonoros 
son elementos vitales y definen 
la propuesta única de la banda. 
Es así como “A la vorágine”, “He-
chos para ver”, “Mantarrayas”, 
“Simio bilingüe”, “El sol en tu 
querer” y “Ríos de miel”, serán al-
gunos de los temas que confor-
man el diverso repertorio. 

Cita con tintes especiales, ya 
que representa la primera vez 
que la banda realiza un concier-
to en solitario y no dentro del 
contexto de un festival con otros 
grupos o algún proyecto en par-
ticular. “Nos hemos presentado 
en bares o proyectos colectivos 
como Mute, pero es nuestra pri-
mera vez solos en un teatro”, 
acotó Díaz. 

Las entradas para esta única 
presentación tienen un valor ge-
neral de $2.000.

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para los jóvenes de hoy siempre 
hay estímulos más atractivos”
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La mañana de ayer, el seremi del Deporte, 
Juan Pablo Spoerer, le dio la bienvenida al nue-
vo director regional del IND, Carlos Mellado. 

El profesional cuenta con trayectoria en el 
ámbito educacional, siendo director Daem en 
los municipios de Concepción y Los Ángeles.  

“Estoy orgulloso de asumir este desafío. 
Como director Daem puse énfasis en ampliar 
la oferta educativa en los colegios con progra-
mas deportivos, por lo que conozco muy bien 
el área del deporte escolar”, señaló Mellado, 
profesor titulado en la U. Católica de Temuco.

Carlos Mellado es el nuevo director regional del IND

FOTO: IND
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BRILLANTE FIN DE SEMANA VIVIÓ EL BASKET UDEC

Tras el debut triunfal en Casa del 
Deporte con sólidas victorias sobre 
la UC y Colegio Los Leones, en el 
Campanil aspiraban a traerse, por 
lo menos, una victoria el próximo 
fin de semana cuando enfrentaran 
a los mismos rivales, pero esta vez 
en condición de visita. 

Y todo salió mucho mejor de lo 
que esperaban y pensaban, ya que 
en impecables presentaciones el 
sábado en Santiago y el domingo en 
Quilpué, los auricielos dirigidos por 
Alfredo Madrid, vencieron 102-81 a 
U. Católica y 85-78 a Los Leones, 
este último en tiempo extra (7-14). 

 
Balance perfecto 

“Teníamos el objetivo de no irnos 
a Conce con las manos vacías. Los 
dos partidos fueron muy físicos y 
además teníamos bajas, por lo que 
se veía difícil ganar. Sin embargo 
nunca dejamos de confiar en poder  
quedarnos con ambos triunfos”, 
destacó Carlos Lauler, escolta del 
Basket UdeC. 

La mejor mano del Campanil fue 
Diego Silva, en ambos duelos, quien 
anotó 23 puntos ante U. Católica y 
18 ante Los Leones, capturando 
mayor cantidad de rebotes (10) en 
el último juego también. “Nunca es  
fácil ganar de visita, menos cuando 
tienes jugadores muy importantes 
lesionados”, valoró Lauler. 

 
Último esfuerzo 

El Campanil arrancó un poco 
más tarde la Liga Nacional, pero se 
está poniendo al día con un sólido 
4-0 que ya lo tiene en la parte alta. 
En esa tónica, hoy el equipo otra vez 
saltará a la cancha para enfrentar a 
Puente Alto, su escolta con siete 
puntos en la tabla de posiciones de 
la Conferencia Centro, donde CD 
AB Temuco es líder, aunque con 
dos partidos más jugados que 
UdeC. 

 “Puente Alto tiene extranjeros 
muy buenos y goleadores. Nuestra 
fortaleza como equipo ha sido ha-
berle bajado el goleo a los rivales, a 
diferencia del partido del sábado, 
que fue atípico para nosotros, ya 
que marcamos 102 puntos”, dijo 
Lauler, agregando que “nosotros 
jugamos siempre a un score bajo, 
para que con 75 o 70 puntos nos lle-
vemos la victoria. La idea es llevar 
el ritmo de juego para quedarnos 
con el partido y volver invictos a 

Sacó chapa de candidato y 
hoy va por su quinto triunfo

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Campanil venció a la U. Católica y Los Leones como visita y sigue invicta en la 
Liga Nacional. Esta noche volverá a la cancha para enfrentar a Puente Alto.

nuestra casa”. 
Físicamente la carga de jugar tres 

partidos en cuatro días, ¿afectará 
en algo al equipo que dirigido por 
Alfredo Madrid? Estamos prepara-
dos para esto, trabajamos fuerte 
en lo físico y, si bien el equipo está 
corto ahora, tenemos confianza en 
hacerlo muy bien ante Puente Alto”, 
cerró Lauler. 

Esta noche a las 20:30 horas en el 
gimnasio Irene Velásquez, UdeC 
buscará el premio mayor y volver al 
Bío Bío con un sólido 5-0 en las pri-
meras dos semanas de Liga Nacio-
nal. Lo logre o no, el Campanil ya 
sacó chapa de candidato para alzar 
la copa a final de temporada.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

el Campanil el sábado a U. 
Católica, contundente cifra 
que claramente los hizo 
merecedores del triunfo. 

puntos anotó
102

Cisternas y Sepúlveda  
fueron bajas por lesión ante 
U. Católica y Los Leones, 
sumándose a Carrasco.

Sin tres jugadores 
muy importantes 

FOTO: LUKAS JARA M.
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

Remate. Segundo Juzgado Civil de Concepción causa “Corpbanca con 
Retamal” rol C-8145-2015 fijó audiencia 13 de noviembre 2018, 11:30 horas, 
para rematar Sitio y Vivienda económica, ubicado en la comuna de Talcahuano, 
sector Villa San Martín, Calle El Tamarindo N°4537 que corresponde al Lote 
N° 15 de la Manzana U, del Conjunto Habitacional “Huachicoop Séptima 
Etapa”. Dominio inscrito fojas 3672 vta, N° 2013 Registro Propiedad 
Conservador Bienes Raíces Talcahuano año 2002, Rol avalúo 2396-3. Mínimo 
postura 436,6699 Unidades de Fomento, en su equivalencia en pesos a la 
fecha del remate. Caución interesados 10% del mínimo en vale vista bancario 
tomado en nombre del Banco Estado. Acta de remate se suscribirá 
inmediatamente después de efectuado el remate y dentro del quinto día 
hábil contado desde la fecha del remate, deberá consignar el saldo del 
precio. Gastos, contribuciones, inscripciones de cargo subastador. Secretaria.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El nombre Javiera Román 
quedará grabado en la historia 
del automovilismo nacional. La 
navegante del equipo Point 
Cola, se coronó campeona de la 
categoría R2 junto a Martín 
Scuncio a dos fechas del fin del 
calendario. Es la primera mujer 
en la historia en alcanzar un tí-
tulo del RallyMobil. 

Acostada con su buzo de ra-
lly y sin asimilar lo que logró, Ja-
viera revela que “es algo que no 
esperaba. Llegar a nuestra casa 
y darnos cuenta que habíamos 
sido campeones, fue una mezcla 
de muchos sentimientos. No lo 
podía creer”. Para ella el lugar 
donde se coronó es especial, ya 
que ahí por primera vez se subió 
a un auto de rally, motivo que 
hizo más especial la victoria 
para la penquista. 

 
Mujeres en el rally 

“Uno hace esta lucha silencio-
sa para demostrar que no so-
mos menos. Hay que esforzarse 
harto, es un mundo súper ma-
chista, te miran en menos cuan-
do recién llegas, creen que no 
eres capaz”, indicó Román en re-
lación a su experiencia en el 
mundo del automovilismo. 

“El triunfo de ayer (domingo) 
demostró que nosotras no so-
mos menos que nadie” mani-
festó la navegante del equipo 
Point Cola. En cuanto al rol fe-
menino, espera que se comien-
cen a hacer parte de este y valo-

quila, busca superarse constan-
temente, y agrega que “me gus-
taría ser la primera chilena en 
correr en el extranjero, siempre 
es un sueño ser piloto, pero las 
cosas se van dando paso a pasi-
to, no hay que adelantarse ni 
apurarse, sino que hay que dis-
frutar el momento”. 

 
WRC en Concepción 

Aún no ha planificado el pró-
ximo año junto a Martín Scun-
cio, pero correr el próximo Mun-
dial de Rally en nuestro país, 
para ella, sería un sueño. “Estoy 
muy tranquila esperando el mo-
mento. Si puedo correr, buení-
simo. Si no, estaré igual alen-
tando ahí en la ruta”, sentenció.

FOTO: RALLY MOBIL 

JAVIERA ROMÁN, NAVEGANTE DEL EQUIPO POINT COLA

“Ya no es un sueño, 
es una realidad”
Con la victoria en Río Bueno - La Unión, la “Javi” 
se convirtió en la primera mujer en ganar un 
título del rally criollo.

Lukas Jara M. 
contacto@diarioconcepcion.cl OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y comunicamos la 
partida de nuestro querido esposo, 
padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

LUIS FERNANDO 
DAROCH ROMAN 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia San Agustín (Castellón 
284, Concepción) , y su funeral será 
mañana en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Su esposa: Margarita Veloso e hijos 
 
Concepción, 23 de octubre de 
2018.

ró a quienes lo hicieron antes 
explicando que fueron un ejem-
plo a seguir.     

Javiera tiene un sueño. “Quie-
ro ser la mejor navegante. Ya lo-

gramos un reconocimiento e 
iremos por más”, aseguró la es-
tudiante de Ingeniería mecáni-
ca en vehículos. 

Ese anhelo no la deja tran-

Señor, estoy aquí, porque quiero 
hacer tu voluntad. Con profundo 
pesar comunicamos el sensible fa-
llecimiento de nuestro querido e 
inolvidable esposo, padre, suegro, 
abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

CARLOS URRUTIA 
CARO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Iglesia Metodista Pentecostal (An-
dalién 288, esquina Los Acacios, 
Isla Andalién), y su funeral será ma-
ñana en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
 La Familia 
 
Concepción, 23 de octubre de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/14 8/15
LOS ÁNGELES

8/23
SANTIAGO

8/16
CHILLÁN7/22

RANCAGUA

8/17
TALCA

10/17
ANGOL

7/18
TEMUCO

7/17
P. MONTT

10/15
MIÉRCOLES

8/15
JUEVES

9/14
VIERNES

HOY
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M
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FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: S. Remigio

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde  
• Av. Colón 396
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